

# SITUACION ACTUAL Y TÁCTICA DEL SOCIALISMO MEXICANO

Camilo Valenzuela

Junio de 2024

Este proyecto pretende abordar la táctica, **relevando situación de condiciones subjetivas**; las objetivas las abordan 2 proyectos que se adjuntan...

1

## A) Disputa ideológica-política en época de informática

En la sociedad actual, los medios de comunicación de masas y redes cibernéticas hacen más compleja la disputa por crear condiciones subjetivas para la transformación poscapitalista, dada la potenciación de la capacidad de manipulación-enajenación de las capas oligárquico-imperialistas, al grado de que son capaces de crear la posverdad sustituyendo entre grandes sectores de personas oprimidas la realidad por su versión tergiversar de ella, de sus causas-causantes y soluciones...

A esta complejidad que a la lucha ideológica-política impone las invasivas tecnologías conformadas como dictadura mediática internacional el proceso de resurgimiento del Socialismo Mexicano ha de encararlo adoleciendo de la prolongada debilidad histórica que su principal referente social, **la clase trabajadora mexicana, ha sido controlada ideológica y políticamente durante largo tiempo, por la burguesía y el imperialismo gringo, factor que explica nuestra debilidad e inconsistencia como fuerzas de tendencia de matriz marxista...**

¿Qué implicaciones tienen estas condiciones y circunstancias en nuestras líneas y métodos de trabajo y organización?

Las invasivas tecnologías de la comunicación imponen que el desarrollo del Partido del Socialismo Mexicano e influencia socialista en destacamentos de masas, exigen un **elevado nivel de información-conciencia para perdurar-crecer como actores poscapitalistas...**

También en nuestras prioridades exige **dar relevancia a nuestra interrelación con el proletariado**, y no solo desde sus centros de trabajo que ahora se han deslocalizado e incluye el trabajo desde hogares, **sino también en tanto pobladores urbanos, suburbanos y rurales, así como en tanto ciudadanía afectada inseguridad, por colapso ecológico-ambiental y crecientes conflictos bélicos...**

## B) De la Situación internacional

En la discusión-elaboración programática-estratégica ya hemos reconocido necesidad de definir la época actual, y quizá debiéramos incluir definición de si colapso ecológica-

ambiental y crisis civilizatoria no implica una nueva era para la humanidad; mientras abordamos ese marco programático-estratégico en el que iremos abordando definiciones de tácticas periódicas o coyunturales, **la situación internacional actual se caracteriza por:**

Crisis de la globalización neoliberal impuesta por EU y oligarquías de países aliados y/o neocolonizados, así como desgaste de discurso privatizante que la apuntaló contra lo público-social; crisis expresada en debilitamiento del bloque capitalista occidental y fortalecimiento bloque de los BRICS hegemonizado por alianza China-Rusia, que EU y OTAN quieren contener-revertir atizando tensiones y conflictos bélicos como el de Ucrania y genocidio contra pueblo palestino, que ya configuran una nueva "guerra fría" y amenaza devenir en una III y última Guerra Mundial...

Esta circunstancia impone necesidad de reactivar Movimiento Mexicano y mundial por la paz y contra armamentismo; pero ahora junto a fortalecimiento de lucha en defensa de la vida y naturaleza: contra despojo de territorios y áreas públicas urbanas, contra extractivismo minero y por la desprivatización del agua, ...

Ante atropello de imperialismo y derecha neofascista de legalidad internacional e instituciones como la ONU, es **urgente apoyar a países que son víctimas de bloqueos y sanciones y apoyar la multipolaridad** contra hegemonía unilateral de EU y aliados, denunciando el cerco militar que se despliega contra China, lo que tiende a devenir a corto plazo en un conflicto bélico regional más, tanto o más grave que el que se generó en Ucrania con el cerco a Rusia con complicidad de mayoría de países europeos....

C) Atención especial de Socialistas de México, exige la **contraofensiva que imperialismo gringo y derecha neofascista** despliegan en América Latina, buscando restablecer su control de lo que considera su traspatio, ante procesos progresistas que en el último cuarto de siglo se han generado en buena parte de nuestros países...

El bloqueo y cerco por más de 60 años contra Cuba Socialista y Venezuela Bolivariana, golpes "blandos" en Perú y apoyo a regímenes de ultraderecha como el de El Salvador y Argentina, además de alentar y apoyar a derechas que actúan para desestabilizar gobiernos democrático-patrióticos como el de Colombia y Brasil; todo acompañado de un reforzamiento de presencia de su poder militar vía movilización de su Comando Sur e incremento de intervencionismo vía sus agencias y cuerpos de asesores militares,...

Está agresión e intervencionismo tiende también a devenir en cualquier momento en un conflicto bélico que se extendería y haría de nuestra patria grande una región más en dinámica de guerra...

Imaginemos las consecuencias humanas ecológicas, para una región que ya padece la peor desigualdad social del planeta y un proceso de migración que es expresa una crisis humanitaria en curso de empeoramiento sin el asomo de algún alivio o salida...

Además de exigir a gobernantes que avancen en planes comunes desde instancias de confluencia como el CELAC, que actúen más allá del acuerdos diplomáticos y declaraciones, debemos impulsar **encuentros de fuerzas socialistas y movimientos sociales patrióticos**, para ser factor de **reforzamiento de lucha contra intervencionismo-guerra**, así como por **liberación nacional y social latinoamericana**

#### D) De la Situación Nacional

La característica principal de la coyuntura nacional -al igual que mundial-, es la de una transición incierta (Raúl Zibechi Dixit), es la **derrota discursiva-política de las fuerzas neoliberales, pero con predominio económico-financiero de consorcios capitalistas que siguen incrementando sus ganancias...**

Esto es posible porque discurso progresista y bloque amplio que encabezó Movimiento popular-ciudadano en el 2018, solo busca moderar ese dominio y políticas neoliberales, no subordinarlo a intereses nacionales y sociales de mayoría de mexicanas y mexicanos para avanzar en descolonizar nuestro país...

Posibilidad de pasar de cambios secundarios al capitalismo neoliberal, desprivatizando hasta que predomine sector público y social, así como al viejo régimen político de democracia representativa elitista centralista y presidencialista a la mexicana; está posibilidad de avanzar hacia una cierta transformación, depende de ampliar-fortalecer lucha democrática-popular con influencia ideológica-política del Socialismo Mexicano

Al final del primer sexenio del progresismo, la lección de fondo que confirman ejercicio de sus gobiernos federal-estatales-municipales, es que **la transformación posneoliberal de México no la va a hacer ninguna burocracia política, sin mayoría luchando organizada como poder popular-ciudadano y factor determinante en toma de decisiones** y su concreción en todos los niveles...

**¿Y dónde estamos en desarrollo de ese sujeto transformador mayoritario político-social?**

**¿Y cuáles son las características actuales de la vertiente de matriz marxista mexicana?**

1. Desde 1987-88, el **componente principal del sujeto del cambio adquirió características de movimiento político- electoral** hegemónico por liderazgos fuerzas "nacionalistas revolucionarias" o influidas por esta ideología liberal burguesa gestada en décadas por Revolución Mexicana.

En la conformación de este Movimiento Democrático-Nacional, participamos fuertes movimientos sociales que veníamos luchando contra régimen priista durante dos décadas anteriores, e incluso desde fines de los 50...

También confluimos en ese frente amplio antineoliberal de entonces, mayoría de fuerzas de izquierda que influíamos y/o dirigíamos esos movimientos democrático-populares...

En el curso de la lucha social y la disputa contra políticas neoliberales y por gobierno, estos movimientos fueron perdiendo fuerza, mientras las fuerzas socialistas nos fuimos desdibujando ideológicamente y dispersando políticamente, adquiriendo cada vez más perfil liberal burgués progresista...

2. **Actualmente el sujeto del cambio es casi totalmente político-electoral, hegemonizado en espacios públicos y aparatos electorales, por una burocracia política aburguesada más allá de trayectorias lejanas o recientes**, alejada de demandas-luchas sociales; mientras la presencia y peso de izquierda socialista en esos ámbitos institucionales, funge como acompañamiento sin poder ni querer asumir públicamente su identidad y el compromiso de lucha que implica...

**Este desempoderamiento de los movimientos democrático-populares y disolución de identidad socialista, es principalmente consecuencia, de que la dinámica de lucha se fue reduciendo a lo electoral, abandonando la lucha social e ideológica, con un horizonte reducido a la disputa en el marco de la democracia representativa, elitista por naturaleza...**

**Después de recientes resultados electorales, en que esta visión liberal progresista estrecha sale reforzada, es indispensable insistir en que una transformación patriótica-popular solo será posible, si se avanza en construir 2 cimientos:**

Generar un discurso hacia Congreso constituyente-nueva constitución, como en 3 transformaciones anteriores, al tiempo mismo que se genera un proceso de lucha-organización participativa político-social extrainstitucional, para ir empoderando a mayoría popular...

3. Para impulsar este proceso de lucha y organización del poder transformador, **necesitamos avanzar en construcción del PdelSMx que hemos iniciado, para lo cual requerimos ubicar y debatir con posiciones-actitudes de militantes y fuerzas de matriz marxista, que justifican continuar en dispersión e impotencia...**

a) La iniciativa de convocar e iniciar construcción del partido del Socialismo Mexicano en tiempo definido y no cómo tarea para una posteridad infinita, ha implicado encarar posiciones de grupos socialistas que la reconocen como tarea estratégica indispensable, pero siempre aducen que no hay condiciones, con lo cual justifican continuar su existencia

grupuscular con actividades estrechas, reproduciendo al infinito lo que Lenin llamaba espíritu de círculo...

b) Otra posición que estamos encarando, es la de compas de lucha que confunde un Partido con instancias colectivas y decisiones democráticas-participativas, con identidad ideológica-política que no debe relegarse en aras de conveniencias, con aparatos electorales con registro que solo viven para elecciones, administrados desde arriba por pequeñas cúpulas, que centralizan designación de candidaturas y dirigentes-delegados; compañeras y compañeros que son excluidos una y otra vez, pero no se plantean ir más allá de discurso progresista y dinámica morenista...

c) Una tercera posición que debilita respuesta-avance que está teniendo confluencia-unidad de militantes y colectivos, se expresa en compas socialistas que actúan en movimientos extrainstitucionales autónomos, que descalifican o son críticos de la llamada 4T que están de acuerdo en que hay que generar lucha democrática y poder popular para que logremos una verdadera transformación, pero en los que predomina escepticismo sobre viabilidad de construir un actor político nacional socialista, con práctica superior a la que se despliega desde destacamentos y/o grupos que consumen sus energías en luchas particulares candentes, parciales, sectoriales o coyunturales...

d) Estas posiciones-actitudes son parte del sentido común imperante en parte importante de militantes socialistas, así como activismo político-electoral y/o democrático-populares, que afortunadamente está siendo horadado, tanto por la fuerza-características de disputa ideológica-política-social en curso, que tiende a rebasar dicotomía liberal burguesa de progresismo vs conservadurismo, cómo por lecciones que aportan las prácticas verticales en actores electorales y las limitaciones de luchas reivindicativas y dispersas...

e) Para abordar-discutir táctica y pensando en que debemos convencer a Compas con estas posiciones, cabría iniciar por preguntarnos: ¿Las tareas estratégicas son para después del que hacer inmediato? o... ¿La táctica de cada periodo, coyuntura o lucha debe ser definida con lineamientos y medidas que posibiliten avanzar en ellas?

Creo que a esto es lo que Lenin planteaba para no andar a la cola de movimientos y acontecimientos, lo que en términos futboleros sería: **dejar de sólo corretear el balón y pasar a jugar con un plan de equipo.**